

19 DE AGOSTO: DÍA MUNDIAL DE LA ASISTENCIA HUMANITARIA (ONU)

(Actualización: agosto 2024).

En diciembre de 2008, la Asamblea General de las Naciones Unidas (ONU) instituyó el 19 de agosto como Día Mundial de la Asistencia Humanitaria, en conmemoración del brutal atentado terrorista contra la sede de la ONU en Bagdad, ocurrido el 19 de agosto de 2003, y en el que perdieron la vida 22 personas. Esta conmemoración es, además, un homenaje al espíritu del trabajo humanitario, y busca promover la cooperación en este rubro en todo el mundo.

De acuerdo con datos de la ONU, la situación de las y los trabajadores humanitarios continúa siendo difícil. Aunque el sistema humanitario es fuerte, los desafíos van en aumento. La crisis climática constituye una amenaza existencial inmediata para las vidas y los medios de subsistencia de muchos. La mayor crisis alimentaria mundial de la historia moderna se está desarrollando, impulsada por los conflictos, los impactos climáticos y la amenaza inminente de la recesión mundial. Los conflictos violentos siguen provocando perjuicios en la población civil, principalmente en las poblaciones más vulnerables, tales como los ancianos, mujeres y niños.

Además, se estima que el objetivo mundial de acabar con la pobreza extrema para 2030 ya no es alcanzable, ya que 90 millones de personas adicionales experimentan esta difícil realidad respecto a lo previsto anteriormente. Aunados a todo esto, conflictos armados como el de Ucrania y Rusia, el de Israel y Palestina en Gaza, así como el de Sudán, han provocado catástrofes humanitarias de dimensiones no vistas desde la Segunda Guerra Mundial, afectando las vidas de millones de personas.

De acuerdo con el reporte *Panorama Global Humanitario 2023*, de la ONU, una de cada 23 personas del mundo necesita ahora ayuda humanitaria. En este año, una cifra récord de 363 millones de personas necesita asistencia y protección humanitaria en el mundo, cifra 32 % mayor que la de 2022. Ante tal desafío, la ONU planea ofrecer asistencia a los 248 millones de personas más necesitadas en 68 países, para lo que requerirán más de 51 000 millones de dólares.

En la región de Latinoamérica y el Caribe, el número de personas que requieren ayuda sigue aumentando, alcanzando más de 29 millones en 2023. En el norte de Centroamérica, el número de personas que necesitan asistencia humanitaria crítica creció en un millón respecto del año anterior. En Haití, hay 300 000 personas más en necesidad que en 2022. Actualmente, están en marcha diversas acciones de respuesta humanitaria en Colombia, El Salvador, Guatemala, Haití, Honduras y Venezuela, para responder a las necesidades de 14.7 millones de personas vulnerables.

Este Día Mundial nos da la oportunidad de reconocer, respetar y apoyar la labor de las y los trabajadores humanitarios que, bajo los principios de humanidad, imparcialidad, neutralidad e independencia, y a veces en condiciones sumamente adversas, brindan asistencia a las comunidades para sobrevivir a las diversas crisis y mejorar su capacidad de respuesta ante otras futuras, así como para reconstruir sus vidas.

Fuentes:

- Organización de las Naciones Unidas. Día Mundial de la Asistencia Humanitaria. <https://www.un.org/es/observances/humanitarian-day>
- Naciones Unidas. Cumbre Humanitaria Mundial. <https://www.un.org/es/conf/whs/index.shtml>
- Oficina de Naciones Unidas para la Coordinación de Asuntos Humanitarios. (2022). *Latinoamérica y el Caribe: Panorama Humanitario Global 2023*. <https://reliefweb.int/report/colombia/latinoamerica-y-el-caribe-panorama-global-humanitario-2023-diciembre-de-2022>
- Organización de las Naciones Unidas. (2022). *Panorama Global Humanitario 2023. Informe abreviado*. <https://www.icvnetwork.org/uploads/2022/12/Panorama-global-humanitario-2023-Informe-abreviado.pdf>
- CARE. Ukraine Crisis Update. August 15, 2022. https://www.care.org/wp-content/uploads/2022/08/August_Ukraine_8.15.22_Newsletter.pdf